

Label « **Sport&Eau** » réflexions parcours de subventions

Version mai 2024



Label « Sport&Eau », où comment encourager et valoriser l'engagement envers les enjeux présents et futurs de ce commun

La gestion du commun « eau » fait aujourd'hui face à des défis majeurs. Le dépassement des limites planétaires percuté l'ensemble des activités humaines. La modification des régimes de précipitations et l'augmentation des températures d'une part et les pressions quantitatives et qualitatives sur la ressource en eau générées par nos modes de vie d'autre part, questionnent notre gestion de la ressource en eau¹.

Le projet cantonal de réduction de l'eau d'arrosage pour les terrains de sport permet de repenser notre action collective vis-à-vis de l'eau et incite à la réflexion nécessaire autour de l'adaptation des territoires face au changement climatique et à l'urgence écologique.

C'est pourquoi le label « Sport&Eau » a pour objectif d'encourager et de valoriser l'engagement des propriétaires de terrains de sport du canton du Valais dans une politique de gestion rigoureuse de l'eau.

Pourquoi une telle reconnaissance ?

Dans le contexte général actuel, permettre aux propriétaires d'installations sportives de valoriser et faire reconnaître leurs engagements en matière de responsabilisation envers la gestion de l'eau est important. La visibilité obtenue grâce au label permet, à la fois, d'informer les usagers des installations mais également, de valoriser l'action auprès du plus grand nombre. Par conséquent cela encourage la population à considérer l'eau autrement. Le label permet de mettre en place un référentiel à suivre avec des indicateurs précis pour œuvrer à la diminution de l'utilisation de l'eau pour l'arrosage des installations sportives. Il vise à faire reconnaître les propriétaires qui font évoluer leurs actions et démarches dans le temps.

Intégrer et valoriser le changement

Le label couvre les quatre axes du parcours de subventions :

- Moyens humains et bonnes pratiques ;
- Amélioration des infrastructures existantes ;
- Moyens techniques innovants ;
- Autres démarches.

Cette certification se veut un véritable **système de management de l'eau des installations sportives avec une volonté d'amélioration continue**. Elle permet d'intégrer les enjeux de l'eau dans les pratiques/processus et d'optimiser le fonctionnement des installations.

Accéder au label c'est garantir une transparence de résultats et de volonté. Mesurer les impacts sur l'eau des activités et mettre en place des mesures d'amélioration continue pour réduire ces impacts au fur et à mesure des années grâce à la mise en place d'un plan d'action « **progressif et volontaire** » en matière de gestion de l'eau d'arrosage en se fixant des objectifs à atteindre.

Le Label ambitionne d'ancrer une culture du suivi des consommations d'eau grâce notamment à la mise en place de relevés mensuels permettant l'analyse afin de mieux connaître les consommations. Le dispositif est évalué chaque année.

Le label peut comporter deux niveaux : l'un – ouvert dès le départ du processus – vise à donner une première impulsion pour orienter vers la responsabilisation. Il se base sur des indicateurs qui seront audités et sur la validation de la formation FDDM par le personnel d'exploitation des installations. La signature de la charte marquera un engagement sur une volonté d'amélioration continue.

Le second niveau quant à lui prendra en compte un plus grand nombre d'indicateurs et d'engagements supplémentaires.

¹ Une décision inédite: par manque d'eau, Grimisuat fait le choix de limiter sa population 5 mars 2024 - Grégoire Baur - Le Temps - <https://www.letemps.ch/suisse/valais/a-grimisuat-le-manque-d-eau-determine-l-avenir-de-la-commune>

Co-construction et valoriser le changement

Le référentiel pour l'octroi du label « **Sport&Eau** » pourrait être co-construit avec le panel actuel des collectivités volontaires en phase de test sur la démarche d'économie d'eau pour l'arrosage des terrains de sport et s'assurer ainsi de sa robustesse/de son intérêt.

Une fois labellisées, les communes pourraient bénéficier d'un kit de communication composé de plaques, affiches, autocollants, dépliants etc. afin de valoriser auprès de leur population les efforts effectués pour une gestion raisonnée de la ressource en eau.

Label « Sport&Eau »

